

ELECCIONES 2018

¿CUÁNTO HAN GASTADO LOS PRESIDENCIABLES EN SU CAMPAÑA?

○ Ricardo Anaya es el candidato que registra mayores ingresos y gastos reportados al INE

○ Expertos destacan la importancia de que los recursos sean utilizados para destacar propuestas

Lorena Caro
@debate.com.mx

Los candidatos a la Presidencia de México podrán gastar, de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral, hasta 429 millones de pesos en sus campañas electorales, que tendrán una duración de 90 días. En cumplimiento con el Sistema Integral de Fiscalización del INE, Margarita Zavala, Ricardo Anaya, Andrés Manuel López Obrador, José Antonio Meade y Jaime Rodríguez Calderón reportaron sus gastos e ingresos hasta los 32 días de campaña, así como su financiamiento privado y operaciones extemporáneas. Con ello, el INE indicó que los cinco candidatos suman 236.3 millones de pesos en ingresos y 241.1 millones de pesos en gastos.

En el segundo informe sobre el registro de operaciones de ingresos y gastos de los candidatos del proceso electoral federal 2017-2018, el INE revela que Ricardo Anaya, con 141 millones de pesos, es el candidato que ha realizado el mayor gasto de campaña reportado ante el Instituto electoral. La cifra representa 124.4 millones de pesos más en comparación con su adversario Andrés Manuel López Obrador, quien reportó un gasto de 16.6 millones de pesos.

→ Recursos por candidato

Las cifras exactas publicadas en el sitio oficial del INE (<https://goo.gl/n2r36X>) explican que Ricardo Anaya reportó 147.6 millones de pesos en ingresos con un financiamiento privado de 82 mil 787 pesos. José Antonio Meade, a su vez, reportó 58.2 millones de ingresos; mientras que sus gastos reportados fueron de 72.6 millones.

Por su parte, el candidato de Morena, Andrés Manuel López Obrador, reportó de forma igualitaria sus ingresos y sus gastos con la cantidad de 16.6 millones de pesos.

En el caso de los independientes, como Margarita Zavala, indica que tuvo un ingreso de 12.4 millones de pesos con un gasto de 5.8 millones; mientras que Jaime Rodríguez Calderón reportó 1.6 millones de pesos en ingresos e indicó que tuvo un gasto mayor de 5.1 millones pesos. El INE destacó que ambos candidatos independientes renunciaron a su financiamiento privado.

César Valenzuela, presidente del Colegio de Economistas de Sinaloa, explicó que es normal que no se tenga información, al momento, entre ingreso y gasto, ya que la

Segundo informe sobre el registro de operaciones de ingresos y gastos

Para el proceso electoral 2017-2018, el INE arroja los siguientes datos de las cinco candidaturas a la Presidencia de la República colocados de acuerdo a su número.

	Ricardo Anaya Cortés	José Antonio Meade Kuribreña	Andrés Manuel López Obrador	Margarita Ester Zavala Gómez del Campo	Jaime Heliodoro Rodríguez Calderón
Total ingreso	147.6	58.2	16.6	12.4	1.6
Total gastos	141	72.6	16.6	5.8	5.1
Financiamiento Privado	82 mil 787 pesos	36 mil pesos	0 pesos (100 % son aportaciones de su partido)	Renunció al financiamiento privado	Renunció al financiamiento privado
Operaciones extemporáneas	29 %	0 %	46 %	6 %	13 %

*Todos en millones de pesos. Fuente: Instituto Nacional Electoral (INE).

«Así va a ser durante un buen tiempo porque no siempre se puede comprobar todo, por el tiempo, por las empresas»

César Valenzuela
Economista

«Creo que nos siguen debiendo ciertos mecanismos para que todavía se regule más y podamos adentrarnos más en propuesta»

Gerardo Garza
Comunicación Política

mayoría de los gastos requieren facturas y depende de terceros, como las empresas a las que se les adquiere un producto o servicio: «Quiero entender que ese es el desfase que hay entre ingresos y gastos, y así va a ser durante un buen tiempo porque no siempre se puede comprobar todo, por el tiempo, por las empresas».

→ Rendición de cuentas

Lograr que el gasto y el ingreso reportado vayan a la par habla de un trabajo de planeación, de alguien que está administrando la campaña independientemente si fue exitosa o no, «creo que es un poco difícil, por eso el INE da un espacio para la comprobación», agregó el especialista.

De hecho, en el informe del INE sobre los gastos también se alertó de un incremento de operaciones extemporáneas, gastos reportados fuera de tiempo; es decir, que la rendición de cuentas ante el órgano electoral se está haciendo de manera tardía. Al observar la información, se puede apreciar que el caso principal en este sentido es el de López Obrador, seguido de Anaya, el Bronco y Margarita; mientras que por parte del candidato del PRI no hubo reportes tardíos.

→ Presupuesto

Gerardo Gaza, experto en comunicación política, subrayó a EL DEBATE que aunque las regulaciones del INE con los térmi-

nos de las auditorías del gasto están más controladas, son de mayor transparencia y pueden llevar a un candidato al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación si incumple con el tope de gastos, es necesario que el candidato se dedique a mostrar sus propuestas y no solo basarse en términos mercadológicos en estrategia: «Creo que nos siguen debiendo ciertos mecanismos para que todavía se regule más y podamos adentrarnos más en propuestas», sostuvo. El también especialista en estrategias de campaña indicó que es importante el presupuesto de 429 millones de pesos aprobados por el INE para que el candidato llegue a la población entera del país. Agregó que sería imposible, tal vez, abarcar todo con el uso de redes sociales, ya que existe una parte de la población que no cuenta con acceso a internet o a las redes sociales: «Es complicado también decir que solo el presupuesto de promoción sea para las redes sociales porque nos encontramos que no está cien por ciento regulada la cantidad o el tipo de información y la calidad de información que se maneja ahí, es complicado» destacó.

Sobre ello coincidió el analista político Roberto Soltero, quien destacó que pensar en costos menores para el proceso de campañas es tratar de disuadir al INE. Los 429 millones –indicó– ameritan la importancia porque son un gran sostén.

FOTO: EL DEBATE

Para entender...

Sistema Integral de Fiscalización

De acuerdo con el portal del INE, el Sistema Integral de Fiscalización es una aplicación informática en línea diseñada para que los sujetos obligados, en este caso candidatos, realicen el registro de sus operaciones de ingresos y gastos. La plataforma permite adjuntar documentación y soporte de cada operación, generando reportes contables, distribuciones de gastos y la generación de forma automática de los informes de apoyo ciudadano, precampaña y campaña, así como los informes trimestrales y anuales de la operación ordinaria.



Financiamiento

Solo Ricardo Anaya y José Antonio Meade reportaron financiamiento privado. Andrés Manuel registra cero pesos; mientras que Margarita Zavala y el Bronco renunciaron al mecanismo aprobado por el INE.